

---

# JUSTICIA Y **SOLIDARIDAD**

---

MISIÓN DE ACTIVISTAS  
**HONDUREÑAS A EUROPA**

GIRA DE SOLIDARIDAD "JUSTICIA PARA BERTA CÁCERES"

MAYO  
2016

**ESTADO ESPAÑOL**



**BERTA CÁCERES**  
1971 - 2016  
(ASESINADA)



# JUSTICIA Y SOLIDARIDAD

MISIÓN DE ACTIVISTAS  
HONDUREÑAS A EUROPA



Berta Cáceres.  
© Victor Barro/FoE

Del 19 de abril al 6 de mayo una delegación de cuatro activistas indígenas 'lencas' de Honduras va a visitar cinco países europeos para colaborar con los responsables políticos y ONGs, unirse a las protestas nacionales y hablar con los medios de comunicación y el público en general acerca de la situación de represión e impunidad en su país. Se encuentran en Europa para denunciar el asesinato de la líder en derechos humanos e indígenas, Berta Cáceres, exigir al banco holandés FMO y al banco de inversiones FinnFund retirarse del proyecto de la hidroeléctrica Agua Zarca, y pedir a la UE suspender la financiación a Honduras debido a la continua persecución y asesinatos de defensores del medio ambiente y los derechos humanos.

## EL ASESINATO DE BERTA CÁCERES

El 3 de marzo de 2016, Berta Cáceres, la internacionalmente reconocida defensora de los derechos humanos y el medio ambiente y líder de los indígenas 'lenca', fue asesinada, tras haber dirigido una lucha de varios años contra un proyecto hidroeléctrico en el río Gualcarque. En 2015, Berta había ganado el Premio Ambiental Goldman por su trabajo en defensa del río Gualcarque, su entorno y la población local en contra del proyecto hidroeléctrico de la presa de Agua Zarca. El río Gualcarque es sagrado para el pueblo lenca, y la construcción de la presa amenaza con desviar tres kilómetros del río, poniendo en peligro los recursos de agua y los medios de vida de la comunidad. La organización de Berta, COPINH (Consejo Cívico de Organizaciones Populares e Indígenas de Honduras), luchaba para detener la construcción de la presa en el momento del asesinato. Anteriormente, Berta había sido condenada a la cárcel por el gobierno de Honduras por oponerse a la presa de Agua Zarca y había sido amenazado en varias ocasiones, vigilada y perseguida por su oposición al proyecto.

**Autores:** Sophie Colsell, Friends of the Earth Europe. **Agradecimientos:** Global Witness. **Editores:** Anne van Schaik and Paul de Clerck (Friends of the Earth Europe), Johan Frijns (BankTrack), Brigitte Gynther, (School of Americas Watch). **Contacto:** [coordinacion@tierra.org](mailto:coordinacion@tierra.org) [www.foeeurope.org](http://www.foeeurope.org) **Diseño:** [www.onehemisphere.se](http://www.onehemisphere.se)



This project is funded in part by the European Union. The contents of this publication are the sole responsibility of Friends of the Earth Europe and can in no way be taken to reflect the views of the European Union.



30 DE ABRIL  
- 6 DE MAYO

## LA INTIMIDACIÓN DE ACTIVISTAS AMBIENTALES

Desde el golpe militar en Honduras en 2009, las amenazas de muerte, los asesinatos y las persecuciones sistemáticas de los activistas y defensores ambientales y de derechos humanos en Honduras se han generalizado. Desde 2013 otros tres indígenas lenca han muerto durante la lucha contra el proyecto de Agua Zarca, incluyendo Tomás García, quien fue disparado por un oficial del ejército a corta distancia. Otros miembros de la comunidad han sido violentamente atacados y amenazados por oponerse a la presa. Más de un centenar de defensores ambientales fueron asesinados en Honduras entre 2002 y 2014, por lo que se trata del país más peligroso del mundo para estos activistas.

Según la investigación llevada a cabo por Global Witness<sup>1</sup>, al menos dos personas mueren cada semana en todo el mundo por tomar una posición en contra de la destrucción del medio ambiente. Al menos 116 activistas ambientales fueron asesinados en 2014, de los cuales un 40% eran indígenas. El número real es probable que sea mucho más alto. La mayoría de los activistas fueron asesinados en disputas sobre la energía hidroeléctrica, la minería y la agroindustria. De estos asesinatos, tres cuartas partes habían tenido lugar en América Central y del Sur.

El asesinato de Berta Cáceres y los miembros del COPINH no son incidentes aislados; se adaptan a la perfección en un patrón más amplio de los intereses financieros y comerciales que se priorizan por encima de los intereses de la gente y el planeta.

## EL PROYECTO HIDROELÉCTRICO AGUA ZARCA

El 1 de abril de 2013, la comunidad de COPINH de Río Blanco comenzó un bloqueo impidiendo que la empresa llegase a la presa del río Gualcarque, frenando su construcción. La continua protesta y los graves conflictos entre las comunidades locales y la empresa causaron que Sinohydro, el mayor contrato de constructor de presas del mundo, cancelase su acuerdo de contrato para el proyecto en 2013. Sin embargo, Desarrollos Energéticos SA (DESA), la compañía hondureña promotora, continúa con el proyecto, y se ha encargado de buscar a financiadores, incluyendo el banco de desarrollo holandés FMO, el Fondo Finlandés para la Cooperación Industrial (Finnfund), el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) y Voith-Hydro (Siemens), una asociación de ingeniería de Alemania, que suministra turbinas al proyecto.

Los lenca no fueron en ningún momento consultados respecto al proyecto o respecto a las revisiones hechas a su diseño en etapas posteriores, a pesar del hecho de que según el derecho internacional, se debe consultar a los grupos indígenas en proyectos que afectan a sus tierras y recursos consagrados. COPINH ha contactado en repetidas ocasiones al FMO sobre el tema de Agua Zarca: enviando cartas explicando que la concesión para el proyecto

se hizo sin un proceso de libre, previo e informado consentimiento de los pueblos indígenas; que hay problemas con los títulos de propiedad obtenidos; explicando que los lenca nunca dieron su consentimiento al proyecto y que éste ha dado lugar a represiones y amenazas contra ellos, culminando en el asesinato de Tomás García y con falsos cargos penales contra Berta. Las cartas resaltaron las crecientes violaciones de los derechos humanos y el aumento de la militarización del proyecto Agua Zarca. A pesar de las tres cartas enviadas entre octubre de 2013 y abril de 2014, el FMO respondió a una sola, sin mencionar las inquietudes planteadas. Durante su visita a Honduras en octubre de 2013, el FMO no se reunió con las comunidades que se oponen al proyecto en Río Blanco, y solo lo hizo con personas invitadas por el DAES en las reuniones establecidas por DESA. Es claro que esto no constituye una verdadera diligencia debida.

El 16 de marzo, tras la noticia de que Nelson García, otro miembro de COPINH, había sido asesinado, con la atención internacional puesta en Honduras y en el asesinato de Berta, tanto FMO y Finnfund anunciaron que suspendían todos los desembolsos hacia el proyecto de Agua Zarca. Sin embargo, no está claro lo que significa esta suspensión, ya que la FMO aún tiene que suspender sus obligaciones contractuales.

## DEMANDAS

El COPINH, junto con las ONG establecidos en la UE, exigen que tras el asesinato de Berta Cáceres y tras años de violencia e intimidación en relación con el proyecto de Agua Zarca, las empresas hidroeléctricas internacionales y financieros, específicamente FMO, Finnfund, el BCIE y Voith-Hydro retiren inmediatamente todas las ayudas y la financiación al proyecto de Agua Zarca, y pongan fin a cualquier implicación en curso o en el futuro en cualquier otro proyecto que afecte las comunidades indígenas lenca en Honduras.

Exigimos una investigación independiente dirigida por una comisión de expertos de la Comisión de Derechos Humanos Interamericano sobre el asesinato de Berta, y que investigue la responsabilidad de la empresa Desarrollos Energéticos SA, promotora del proyecto hidroeléctrico del 'Agua Zarca' contra el que el COPINH se ha enfrentado pacíficamente durante años. Es necesario posicionar la lucha en defensa de la tierra y el territorio de Berta y del COPINH en contra de diversas empresas como motivación para el brutal asesinato de Berta.

Teniendo en cuenta el asesinato de Berta y la persecución generalizada y la represión contra los indígenas defensores ambientales y de derechos humanos en Honduras, pedimos a la UE que revise las cláusulas de derechos humanos en su ayuda a Honduras y que tome medidas para proporcionar ayudas y seguridad a Honduras.

### REFERENCIAS:

1 [www.globalwitness.org/en/campaigns/environmental-activists/how-many-more/](http://www.globalwitness.org/en/campaigns/environmental-activists/how-many-more/)

**LA DELEGACIÓN HONDUREÑA:**

**Bertha Zúñiga Cáceres**, hija de Berta Cáceres y miembro del COPINH. Bertha ha trabajado incansablemente para exigir justicia para su madre y continuar con su lucha.

**Francisco Javier Sánchez**, Presidente del Consejo Indígena y líder del COPINH en Río Blanco, afectado directamente por el proyecto Agua Zarca. Francisco ha recibido numerosas amenazas de muerte y sometido a vigilancia debido al activismo contra el proyecto.

**Rosalina Domínguez**, Consejo Indígena y líder del COPINH en Río Blanco. Rosalina fue perjudicada directamente por el proyecto de Agua Zarca cuando sus cultivos fueron destruidos al estar ubicados en la zona del proyecto. Rosalina es además la cuñada de Tomás García, asesinado por el ejército durante la movilización.

**José Asención Martínez**, Líder electo de la coordinación general del COPINH. Lleva 20 años de dedicación al COPINH apoyando el derecho a la tierra de los Lenca. José Asención viajaba frecuentemente con Berta Cáceres a Río Blanco en la lucha contra el proyecto.

**Brigitte Gynter**, School of Americas Watch. Brigitte documenta las violaciones a los derechos humanos y la militarización de Honduras, incluyendo las amenazas y agresiones del proyecto Agua Zarca.

# 30 DE ABRIL - 6 DE MAYO

**AGENDA EN ESPAÑA** (como parte de la gira europea - Holanda, Alemania, Bruselas, Finlandia)

**BRUSELAS: 20 de abril**

**HOLANDA: 22 - 26 de abril**

**FINLANDIA: 27 de abril - 1 de mayo**

**ALEMANIA: 2 - 5 de mayo**

Contacto: [anne.vanschaik@foeeurope.org](mailto:anne.vanschaik@foeeurope.org)

**BARCELONA:**

Contacto: Sara Tunyí [cooperacion@entrepueblos.org](mailto:cooperacion@entrepueblos.org)

**Sábado 30 de abril**

- 14:00: Almuerzo con la comunidad hondureña
- 18:00: Encuentro lúdico en Nou Barris

**Domingo 1 de mayo:**

- 10:00: Entrevista con la Guerrilla comunicacional
- 12:00: Participación en las marchas del 1 de mayo

**Lunes 2 de mayo**

- 7:30: Entrevista en TV3
- 10:15: Recepción con la Presidenta del Parlament
- 11:00: Reunión con los grupos parlamentarios
- **Pendiente:** Reunión con el Gobierno catalán
- 14:00: Almuerzo con el Ayuntamiento
- 16:30: Recepción y rueda de prensa en la Alcaldía
- Entrega del premio de derechos humanos Joan Alsina en la casa de América
- 19:30: Acto público en el Centro Cultural del Born

**VALENCIA:**

Contacto: Anna Bernabeu, [cooperacio@periferies.org](mailto:cooperacio@periferies.org)

**Martes 3 de mayo:**

- **Jornada de mañana:** Reuniones institucionales
- **Jornada de tarde:**  
Entrevista en Radio Klara  
18:30 Charla - Diálogo: Luchas y resistencias en Honduras.  
Sala de Fondo local de la Biblioteca pública de Valencia

**EUSKADI:**

Contacto: José Irala [pepeirala@bizkaia.eu](mailto:pepeirala@bizkaia.eu)

**Miércoles 4 de mayo**

- Vitoria: Acto público en el Parlamento Vasco
- Bilbao: Acto público en la Bolsa

**Jueves 5 de mayo**

- Vitoria: Acto público en el Parlamento Vasco
- Reuniones con líderes parlamentarios
- Reunión con el alcalde de Bilbao

**ZARAGOZA**

Contacto: Pedro Luis Sainz [pedrosainz.q@gmail.com](mailto:pedrosainz.q@gmail.com)

**Jueves 5 de mayo**

- Reunión con la lucha contra la represa de Atienza
- Recibimiento del premio postumo a Berta Cáceres Flores en el Festival de Cine de Zaragoza a manos de Berthita

**MADRID**

Contacto: [hhernandez@mundubat.org](mailto:hhernandez@mundubat.org)

**Viernes 6 de mayo**

- 10:00: Rueda de prensa
- 12:30: Reunión con el Secretario de Estado de Cooperación Internacional
- 16:30 Recibimiento por el Ayuntamiento de Madrid
- 18:00 Encuentro Luchas y Resistencias en Honduras Consejo General de la Abogacía Española  
Inscripción necesaria en [goo.gl/vUmdP2](http://goo.gl/vUmdP2)